

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 24 de febrero de 2023.



La UAEM en la prensa:

Pide la UAEM más campos clínicos

Estatal:

Escuelas privadas, con ausentismo de alumnos por cierre de vialidades

Nacional:

La UNAM podrá informar sobre el caso Esquivel, pero sin calificativos: tribunal

Internacional:

Logran cultivar electrodos en tejidos animales vivos

La UAEM en la prensa:

Pide la UAEM más campos clínicos

En la sesión del organismo que otorga espacios en los hospitales y dependencias de salud de la entidad, la universidad solicitó más espacios para sus estudiantes de Medicina, Enfermería, Nutrición y otras afines. Hace meses la institución enfrentó una crisis por las exigencias de alumnos de Medicina de más lugares para completar su preparación. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitó al Comité Estatal Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos en Salud de Morelos (CEIFRHS) que como institución con voz y voto en este comité se le considere con más campos clínicos. A través de un boletín de prensa, la UAEM informa que en la sala multimodal de e-UAEM en el Campus Chamilpa ayer se realizó la primera sesión ordinaria del CEIFRHS. En esta sesión estuvieron presentes Jacqueline Hernández Ruiz, directora general de Proyectos y Política Pública en Salud, en representación de Marco Antonio Cantú Cuevas, secretario de Salud de Morelos; Yurica Ríos Quintero, directora de Enseñanza y Capacitación y secretaria técnica del CEIFRHS en Morelos; Juan Carlos Peña Alvarado, jefe del Departamento de Enseñanza de salud en Morelos y Gabriela Mendizábal Bermúdez, directora de Educación Superior de la UAEM, así como representantes de las instituciones que integran el Comité Estatal Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos en Salud de Morelos. En el documento se destaca que el rector Gustavo Urquiza Beltrán expresó a los integrantes del comité que la UAEM puede aportar sus recursos humanos y técnicos a las labores de atención médica para la población morelense, por lo que les pidió considerar a la institución como integrante miembro con voz y voto en las sesiones de esta dependencia. Asimismo, se informó que el secretario Académico de la UAEM José Mario Ordóñez Palacios solicitó al comité otorgar más campos clínicos en hospitales y dependencias de salud en la entidad, a las y los pasantes de las profesiones dedicadas a la salud, con el objetivo de que se sumen en la atención médica a la sociedad y colaboren en actividades no sólo de investigación clínica. Hay que recordar que el pasado 15 de diciembre de 2022, estudiantes de la Facultad de Medicina, bloquearon los accesos a su unidad académica y los del campus Chamilpa para exigir que se otorgaran 40 espacios clínicos para el mismo número de estudiantes, al quejarse de que no son suficientes los campos que se otorgan a la UAEM.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/222920-pide-la-uaem-mas-campos-clinicos.html>

Avanzan negociaciones en la UAEM

Fabiola Álvarez Velasco, secretaria General de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que las negociaciones con los sindicatos académico y administrativo van avanzando. En estos momentos, autoridades universitarias mantienen diálogo permanente con el Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAE) y el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAE) que han emplazado a huelga, primero a principios de febrero, pero modificaron la fecha y, ahora, para mediados de marzo. “Vamos avanzando satisfactoriamente, hemos tenido pláticas y mesas de trabajo y, ahora vamos a esperar, por escrito la respuesta de los ofrecimientos que se les ha realizado desde la administración central”, dijo Fabiola Álvarez. Confío en que las negociaciones, con ambos sindicatos llegaran a buen puerto, “la UAEM mantiene diálogo con los sindicatos y continúa caminando, los jóvenes siguen en clases, se mantienen las investigaciones, así como las actividades de extensión y lo que deseamos es que se pueda cerrar este tema”. Por ahora, la UAEM mantiene el ofrecimiento al STAUAE del cuatro por ciento de incremento directo al salario, el uno por ciento a prestaciones no ligadas. Mientras que con el SITAUAE se revisan algunas demandas y el ofrecimiento del aumento al salario es similar.

Diario de Morelos, p.2, (Marcela García).

UAEM no aumentará el costo de las fichas de admisión

Final mente el Comité Interinstitucional de Participación Ciudadana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), decidió no incrementar el costo de la ficha para el proceso de admisión 2023-2024, por lo que se quedará igual. Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la UAEM, dijo que la ficha para el nivel superior se mantendrá en los 920 pesos, y para el nivel medio superior será de 600 pesos, tal como el año anterior. Queda descartado cualquier incremento en el costo de las fichas, recordemos que hace años tampoco se cobran cuotas de inscripción en donde se dejaron de percibir 50 millones de pesos anuales, pero bueno es una decisión que se asumió con toda responsabilidad”. La máxima casa de estudios abrirá convocatoria el próximo 1 de marzo para los aspirantes a nivel licenciatura, y el 2 de marzo para el nivel preparatoria, de acuerdo las autoridades se espera tener una demanda de 12 mil fichas para el nivel superior que significa un ingreso superior a los 11 millones de pesos. En el caso del nivel preparatoria se espera una demanda de poco más de 3 mil 300 aspirantes, cuyo ingreso será de casi 2 millones de pesos. Además del costo del curso propedéutico al que pasarán alrededor de 10 mil en el nivel superior, según las estimaciones.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-no-aumentara-el-costo-de-las-fichas-de-admision-9666387.html>

Estatal:

Escuelas privadas, con ausentismo de alumnos por cierre de vialidades

En Cuernavaca las escuelas privadas han registrado un importante ausentismo escolar, a consecuencia de los bloqueos carreteros que se han registrado en los últimos días por la falta de agua en la ciudad. De acuerdo con Itzel Carmona Gándara, presidenta de la Asociación de Instituciones de Educación Superior Privada (AIESPEM) derivado de los múltiples bloqueos en distintos puntos de la ciudad, se paralizó la capital y se reportó al menos un 15 por ciento de inasistencia de los alumnos en las diferentes instituciones educativas. También dijo que pocos han sido los maestros que lograron sortear los bloqueos y llegaron a su centro de trabajo puntual, pero aclaró que no se han suspendido hasta el momento las actividades escolares por las protestas sociales a consecuencia de la carencia del vital líquido en distintas colonias de la ciudad. Aunque Carmona Gándara comentó que cerca del 20% de las escuelas privadas comenzaron con modelo híbrido, ante el cierre de vialidades y la falta de agua en los planteles escolares. La presidenta de la AIESPEM indicó que las escuelas privadas reportaron afectaciones por falta de agua, incluso se utiliza el líquido de las albercas o pipas para el servicio de sanitarios. Pero también la falta de agua en las escuelas que tienen clases de natación se han suspendidos las actividades acuáticas, porque el agua de las albercas se utiliza para la operatividad de los sanitarios.

El Regional del Sur, p.3, (Guadalupe Flores),

<https://elregional.com.mx/escuelas-privadas-con-ausentismo-de-alumnos-por-cierre-de-vialidades>

Covid-19 en Morelos: Se registran 42 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 391 mil 239 personas, de las cuales se han confirmado 99 mil 734 con coronavirus Covid-19; 354 están activas y se han registrado 5 mil 396 defunciones. Los nuevos pacientes son 42 personas: 13 casos en Cuautla; 12 en Cuernavaca; 2 en Emiliano Zapata; 2 en Temixco; 2 en Tetela del Volcán; 2 en Zacatepec; 1 en Ayala; 1 en Huitzilac; 1 en Jiutepec; 1 en Jojutla; 1 en Jonacatepec; 1 en Tlayacapan; 1 en Xochitepec; 1 en Yecapixtla; 1 en Zacualpan de Amilpas. De esta cifra, 27 son mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Temixco, Tetela del Volcán, Tlayacapan, Xochitepec, Zacatepec y Zacualpan de Amilpas, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 15 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jonacatepec y Yecapixtla, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 99 mil 734 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-42-nuevos-casos-sin-defunciones-2/>

Nacional:

La UNAM podrá informar sobre el caso Esquivel, pero sin calificativos: tribunal

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) podrá informar sobre el proceso que se inició contra la ministra Yasmín Esquivel Mossa por el supuesto plagio de su tesis de licenciatura, luego de que el vigésimo tribunal colegiado en materia administrativa declaró fundado el recurso de queja que promovió la casa de estudios, al considerar que debe prevalecer el derecho a la información. Por unanimidad, el órgano jurisdiccional determinó modificar la medida cautelar para que el Comité Universitario de Ética pronuncie detalles del caso que sean de interés público, pero deberá hacerlo sin calificativos. Tampoco podrá divulgar el estado de las investigaciones para no violar la presunción de inocencia de Esquivel. El magistrado apuntó que a partir de ello y en respeto al derecho a la presunción de inocencia de la ministra Esquivel, consideramos que la información que en dado caso emita la universidad para que la sociedad tenga conocimiento sobre cómo evoluciona este procedimiento debe ser de interés público y que no solamente es la emisión de opiniones sin sustento respecto de lo que está sucediendo. Enrique Graue, rector de la UNAM, señaló durante la inauguración de la 44 Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería que la libertad de expresión es importantísima para todas las universidades y la sociedad, aunque se negó a comentar el caso Esquivel.

La Jornada, (César Arellano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/politica/015n4pol>

El Sol de Cuernavaca, (Alfredo Fuentes).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/mexico/justicia/ministra-yasmin-esquivel-evita-que-unam-se-pronuncie-sobre-plagio-de-tesis-al-ratificarse-suspension-9667194.html>

El Herald de México, (Diana Martínez),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/23/un-tribunal-federal-dio-luz-verde-la-unam-para-informar-sobre-el-caso-yasmin-esquivel-484122.html>

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/retiran-mordaza-unam-caso-ministra-yasmin-esquivel-mossa.html>

Excelsior, (Raúl Flores Martínez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/yasmin-esquivel-obtiene-suspension-provisional-sobre-investigacion-tesis-unam/1572101>

Milenio, (José Antonio Belmont),

<https://www.milenio.com/policia/yasmin-esquivel-confirman-suspension-provisional-unam-hablar>

Refuerzan lazos universidades públicas en la UABC

Cerca de 30 universidades públicas de México se reunieron en la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), para celebrar la LVII Asamblea General Ordinaria de la Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en Instituciones de Educación Superior, A.C. (AMOCVIES) y del XIV Seminario de la Red Jurídica de Universidades Públicas (REJUP). Bajo el lema “Los órganos internos de control y las oficinas de la abogacía general: una vinculación institucional necesaria”, se realizarán diversas actividades en las que participan los titulares de los órganos de control, vigilancia y jurídicos de las instituciones participantes. Entre los temas a tratar en estos eventos se encuentran autonomía universitaria, violencia de género, reforma educativa, gratuidad, obligatoriedad, prácticas anti soborno, responsabilidad administrativa, ley orgánica de universidades públicas, entre otros. En la ceremonia de bienvenida, el rector de la UABC, Daniel Octavio Valdez Delgadillo, externó que para esta casa de estudios es un honor ser repositorio de un programa de contenido de alta calidad, interés y pertinencia, pues los tópicos que se abordarán son vitales para el adecuado manejo de las instituciones públicas de educación superior.

Campus Milenio, (Redacción Campus),

<https://suplementocampus.com/refuerzan-lazos-universidades-publicas-en-la-uabc/>

Celebra la Anuies su VIII Conferencia Internacional en la UASLP

Con el objetivo de crear sinergias y alianzas de colaboración para el desarrollo de la educación superior en México, se celebró en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí la VIII Conferencia Internacional Anuies 2022, con el tema “Autonomía y responsabilidad social en las instituciones de educación superior”. A lo largo de su historia, la Asociación ha promovido iniciativas de ley en materia de educación en general, y de educación superior en particular. Siempre ha sido una aspiración y demanda de la Anuies tener un sistema de educación superior que fomente, en cada momento histórico, la equidad, la igualdad y la inclusión de los jóvenes en el entendido de que, este tipo educativo, permite su movilidad socioeconómica y a su vez, a través de las funciones sustantivas de las instituciones, se constituye en uno de los pilares del desarrollo del país. Destacó que la asociación ha promovido iniciativas de ley en materia de educación en general, y de educación superior en particular. Así, siempre ha sido una aspiración y demanda de la Anuies tener un sistema de educación superior que fomente, en cada momento histórico, la equidad, la igualdad y la inclusión de los jóvenes en el entendido de que, este tipo educativo, permite su movilidad socioeconómica y a su vez, a través de las funciones sustantivas de las instituciones, se constituye en uno de los pilares del desarrollo del país.

Campus Milenio, (Redacción Campus),

<https://suplementocampus.com/celebra-la-anuies-su-viii-conferencia-internacional-en-la-uaslp/>

Con emoción y claras ausencias abrió la feria del libro de Minería

Con el entusiasmo y la ilusión de volver al formato presencial, pero la notoria ausencia de las máximas autoridades de las instituciones culturales, se inauguró ayer la 44 edición de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería (FILPM), que este año tiene como invitado de honor al estado de Guanajuato. El encuentro literario de los universitarios recibió a los visitantes a partir de las 14 horas con la oferta de 180 expositores. En el acto oficial de inauguración de la FILPM, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Luis Graue Wiechers, dijo que desde que fue concebida la feria su propósito central siempre ha sido promover y fomentar la lectura, acercando la cultura a la diversidad literaria, a todo tipo de públicos, sin importar preferencias, edades o intereses. En este encuentro, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) inauguró su módulo a las 15 horas, con la participación de José Antonio de los Reyes Heredia, rector general de esa institución. (...)

La Jornada, (Fabiola Palapa),

<https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/cultura/a05n2cul>

Milenio, (Vicente Gutiérrez),

<https://www.milenio.com/cultura/fil-mineria-inicia-forma-presencial-anos-pandemia>

EL Heraldo de México, (Luis Carlos Sánchez),

<https://heraldodemexico.com.mx/cultura/2023/2/24/arranca-la-fil-de-mineria-con-la-ausencia-del-fondo-de-cultura-economica-484207.html>

Internacional:

Logran cultivar electrodos en tejidos animales vivos

Vincular la electrónica al tejido biológico es importante para comprender funciones biológicas complejas. Ahora, un equipo científico sueco ha logrado cultivar electrodos en tejido vivo animal utilizando moléculas del propio organismo como activadores. El resultado, publicado en la revista Science, allana el camino para la formación de circuitos electrónicos totalmente integrados en organismos vivos. El trabajo está liderado por investigadores de las universidades suecas de Linköping, Lund y Gotemburgo. "Durante varias décadas hemos intentado crear electrónica que imitara la biología. Ahora dejamos que la biología cree la electrónica por nosotros", afirma Magnus Berggren, de la Universidad de Linköping. Vincular la electrónica al tejido biológico es importante para comprender funciones biológicas complejas, combatir enfermedades cerebrales y desarrollar futuras interfaces entre el hombre y la máquina. Sin embargo, la bioelectrónica convencional tiene un diseño fijo y estático que resulta difícil, si no imposible, de combinar con señales de sistemas biológicamente vivos, señala un comunicado de la Universidad de Linköping.

La Crónica de Hoy, (EFE),

<https://www.cronica.com.mx/academia/logran-cultivar-electrodos-tejidos-animales-vivos.html>

Indicios de cirugía cerebral hace 3 mil 500 años en Oriente Próximo

Una reciente excavación en Megiddo (Israel) ha desenterrado el ejemplo más antiguo de un tipo particular de cirugía craneal en el antiguo Oriente Próximo, hace unos 3.500 años. Potencialmente el hallazgo también representa uno de los ejemplos más antiguos de lepra en el mundo, según publican investigadores de Estados Unidos, Israel y Austria en la revista 'PLOS ONE'. Los arqueólogos saben que la gente ha practicado la trepanación craneal, un procedimiento médico que consiste en cortar un agujero en el cráneo, durante miles de años y se han encontrado pruebas de que civilizaciones antiguas de todo el mundo, desde Sudamérica hasta África y más allá, practicaban esta cirugía. Gracias a la reciente excavación en la antigua ciudad de Megiddo hay nuevas pruebas de que un tipo concreto de trepanación se remonta al menos a finales de la Edad de Bronce. Rachel Kalisher, doctoranda del Instituto Joukowsky de Arqueología y Mundo Antiguo de la Universidad Brown, en Estados Unidos, dirigió un análisis de los restos excavados de dos hermanos de clase alta que vivieron en Megiddo en torno al siglo XV a.C. Descubrió que, poco antes de morir, uno de los hermanos se había sometido a un tipo específico de cirugía craneal denominada trepanación angular con muescas. El procedimiento consiste en cortar el cuero cabelludo, utilizar un instrumento con un borde biselado afilado para tallar cuatro líneas que se cruzan en el cráneo y hacer palanca para hacer un agujero de forma cuadrada. Según Kalisher, la trepanación es el primer ejemplo de este tipo hallado en el Próximo Oriente.

La Crónica de Hoy, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/indicios-cirugia-cerebral-3-mil-500-anos-oriente-proximo.html>